
Informe Acta Reunión Ordinaria
Consejo de la Sociedad Civil MINJUDDHH

Reunión Ordinaria Consejo de la Sociedad Civil

Reunión convocada por Ministerio de Justicia y Derechos Humanos

Lugar
Sala Adriana Olguín 2do
Piso Edificio Morandé
107.
Remoto, vía Zoom

Fecha 20/10/2022
Hora
Inicio

11:14
Hora
Término

13:17

Lista de Asistencia Consejeros y Consejeras

N° Nombre Cargo/ Organización que representa

1 Carlos Donoso Club Adulto Mayor

2 Varinia Penco (presidenta) Colegio de Mediadores de Chile

3 Paula Salvo Corporación Humanas

4 Alejandrina Tobar (online) ONG Leasur

5 Antonella Oberti (online) Red de acción carcelaria

6 Nicolás Novoa (online) CORPAID

7 Ismael Aguirre Fundación los Ojos de Chile

8 María del Rosario
Ramírez(online) Fundación Embajada del inmigrante

9 Manuel Alarcón Diáspora e Integración Latinoamericana

11 Vanessa Hermosilla ONG Emprender con Alas

12 Daniela Riquelme (online) Abofem

13 Alberto Carvajal (suplente,
presencial)

CORFAUSAM

14 Melani Toro (suplente, online) ONG Emprender con Alas

15 Dafne Mondino (online) ABOFEM

16 Patricia Lisham( online,
suplente) Corfadich

17 Astrid Schuster (online,
suplente)

Corfadich

Lista de Inasistencia Consejeros y Consejeras

N° Nombre Cargo/ Organización
que representa

Justificación

1 Lucia Ruiz Paternitas NO JUSTIFICADA
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Lista de Asistencia MINJUDDHH

N° Nombre Cargo

1 Nuvia Guajardo Leiva Secretaría Ejecutiva, Unidad de Participación Ciudadana.

2 Enrique Riobó Asesor Gabinete Subsecretaría de Derechos Humanos.

3 Marcelo Concha Vargas Secretario de actas, Unidad de Participación Ciudadana.

Desarrollo Reunión

I) Revisión de asistencia y justificaciones, Consejera Paternitas no
justifica previamente inasistencia. Consejera de Paula Salvo (Humanas)
llega de manera tardía 11:40. Consejera María del Rosario llega de
manera tardía 11:36. Consejero Alejandro Reyes justifica inasistencia
(Cambio Consejera titular).

II) Saludo de Bienvenida Presidenta. Señora Varinia Penco, agradece la
asistencia de los consejeros y consejeras. Se informa la renuncia de
Laurita Serey de Corporación C.E.C manera oficial al COSOC, Subrogará
Alejandro Reyes. Se informa un cambio en la Consejera suplente de la
Ong Emprender con alas saldría Deolinda Cecilia Serafino y la Supliría
Melani Toro.

III) Aprobación acta anterior. Presidenta toma la palabra refiriéndose al
acta anterior, indica que esta se encuentra publicada en página web del
ministerio, por lo que se entienden conocidas por las personas consejeras.
Consulta si aprueban su contenido. No existen reparos, se tiene por
aprobada. Se emiten felicitaciones de parte de 3 consejeros (Vanessa,
Alberto y Varinia), hacia la secretaria ejecutiva a raíz de lo completo del
acta anterior.

IV)Recordatorio de solicitudes de información y otros. Se informa la
sobre la presciencia de Enrique como delegado de subsecretaría de
derechos humanos y a Marcelo como secretario de actas temporal.

V) Informe respecto de invitación por parte del COSOC De CAJVAL.
Presidenta junto a la Secretaria Ejecutiva, dan cuenta de su participación
en el consejo del Sociedad civil de la corporación de asistencia judicial de
Valparaíso realizada el día 29 de septiembre. La Presidenta le cede la
palabra a la Secretaria.

Secretaria: La experiencia en el COSOC De CAJVAL, fue informativa
para compartir experiencias en torno a la Ley 20.500 y centrado en el
instructivo presidencial 007, además se informó de la situación del
COSOC de MINJUDDHH, miembros y las comisiones temáticas que se
están abordando en el presente por parte de del MINJUDDHH.

Desarrollo Reunión

Presidenta Recoge y comparte las experiencias de los consejeros de CAJVAL,
ligados a materias de salud psíquica, abordando el tema de inclusión de
personas con discapacidad y su acceso a la justicia. Explica el ejemplo, de que
en el área de asistencia judicial se debe intentar dialogar y explicar la situación
legal a la persona con discapacidad, él no pasarla por alto al momento de
entregar información y transmitir esta solo al cuidador o acompañante.
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Concluye con Propuesta de capacitación en inclusión a Funcionarios.

Alberto (Corfausam) solicita contacto de consejero CAJval que propuso el
ejemplo de inclusión.

VI)Informe de avance de trabajo de Comisiones. Presidenta cede la
palabra de acuerdo al orden de las comisiones.

a) Comisión 1: “Agenda integral de Derechos Humanos”. Expone su
coordinador, el consejero Alberto Carvajal de CORFAUSAM. Coordinador
indica que, a la fecha de la realización de la presente sesión, la
comisión solo se ha reunido una vez, sin embargo, confirma que con la
comisión, se encuentran próximos a realizar su segunda reunión el día
25 del presente mes, añade además que han surgido dificultades en la
coordinación y realización de reuniones, se refiere a ello como causa
del retraso en los avances de la comisión. En cuanto a los 3 tópicos de
su plan anual de trabajo:
i) Transversalización de los Derechos Humanos en las políticas

públicas.
ii) Agenda de Verdad y reparación de los Derechos Humanos respecto

del estallido social.
iii) Deudas en Derechos Humanos de la dictadura cívico militar.

Procede a comentar que se está trabajando en revisar el plan de trabajo del
ministerio de justicia, luego explica 2 necesidades: Solicita asistencia para
Convocar a las personas y Generar un Repositorio de documentos.
Presidenta Emplaza a Alberto a revisar el drive para asistir en el repositorio
de Documentos.

Secretaria: Le consulta al consejero Alberto, respecto a su conformidad con
las respuestas de los documentos e información solicitada en sesiones
previas, ante lo cual consejero Alberto reconoce no haberla revisado en su
totalidad.

Enrique: (SDDHH) En cuanto al segundo tópico, menciona la acción de la
subsecretaria respecto a la mesa de reparación, Explica de manera general
que desde la mesa se ha invitado a las víctimas del estallido social, se han
realizado 9 encuentros participativos con las mismas.
Varinia: Solicita la información de la página
(https://www.derechoshumanos.gob.cl/mesa-de-reparacion-integral-para-victi
mas-de-violaciones-a-los-derechos-humanos-ocurridas-durante-el-
estallido-social-en-chile/)

Desarrollo Reunión

Alberto solicita información del tercer tópico.
(https://www.minjusticia.gob.cl/media/2022/09/Diseno_Participativo_PlanBus
queda.pdf)

Enrique: Respecto al tercer tópico, se señala la existencia el plan nacional de
búsqueda2 Procede a explicar el plan el cual incluye proceso participativo con
los familiares, donde se discutirán medidas y que instituciones deben
involucrarse. Menciona el plan gota de sangre del SML para identificación de
restos. Existe un proceso de análisis documental y judicial en curso.

Alberto: Pide información respecto a las organizaciones de familiares que son
parte del plan.
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Enrique: Solicita argumentar propósito de la solicitud, debido al fenómeno de
re victimización de las personas. Esta información, será entregada en tanto se
formalice adecuadamente, que es lo que se espera de conseguir con las
organizaciones familiares.

Vanessa: Pide a Enrique información respecto a la publicidad del plan
nacional de búsqueda, y solicita que esta llegue a niveles locales. Además,
menciona que no existe un registro que constate abusos en el ámbito sexual a
mujeres durante la dictadura
Enrique: Explica que se ha optado por el uso de papelería por sobre otros
medios.
Finalmente, explica el diseño de una Instancia recalificadora que contemple
casos de violencia sexual durante la dictadura la cual se encuentra en proceso.

b) Comisión 2: “Justicia accesible e inclusiva centrada en las
personas”. Expone su coordinadora Sra. Varinia Penco,
representante del Colegio de Mediadores de Chile.
Plantea los 3 ejes de trabajo de la comisión presente.

(i) Fortalecimiento del sistema nacional de mediación familiar.
(ii) Implementación de la Ley del registro de deudores de

alimentos.
(iii) Actualización de protocolos de personas LGBTIAQ+ en el

Servicio de Gendarmería de Chile.

Varinia: Señala la necesidad de 2 solicitudes concretas, la primera trata el
tema como acceden a justicia las personas adultas mayores, personas con
discapacidad psíquica intelectual y personas privadas de libertad, de ello:

(1)Se solicitan aquellos planes y protocolos concretos de
acceso a asistencia jurídica para las personas mayores y
con discapacidad mental. Solicita el contacto de aquel
encargado que prepare los protocolos para estas personas en
asistencia judicial.

(2)Se solicita contactar al encargado de mediación y el jefe de
la división judicial de gendarmería, para que expliquen como en

(3)la actualidad las personas privadas de libertad pueden acceder a
solucionar sus temáticas familiares a través de la mediación como
una forma rápida de acceso a la justicia. Se establece que
actualmente, el proceso para que un mediador pueda llegar a
solucionar un conflicto de una persona privada de libertad, es muy
largo y depende de la voluntad de muchas personas que deben
involucrarse, ante lo cual se propone como la solución al problema
la alternativa de mediación remota, a través de instalación y uso
de computadores con acceso a internet.

Secretaria: informa que actualmente desde la Unidad de Mediación no se
informa la existencia de un protocolo de mediación que pueda recoger
sugerencias.

Varinia: Además menciona que se debe avanzar hacia una justicia menos
litigante y más dialógica. Y avanzar a establecer protocolos formales en caso
de que estos no existan.

b) Comisión 3: “Protección de la niñez” Expone coordinadora de la
comisión, Consejera Vanessa Hermosilla de ONG Emprender con
Alas. Señala que la comisión 3 y 4 ya no está coordinadas en paralelo,
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esto se debe a que actualmente la comisión 3 no se encuentra
funcionando. Lo anterior, se ha producido, a raíz de que, una
organización ha desertado (colegio de mediadores) y otra no ha asistido
(CORPAID). En complemento a lo anterior y referido a las razones de
cierre como un segundo argumento, señala que dada la migración del
servicio de SENAME hacia la cartera de desarrollo social, ésta comisión,
se ha quedado sin un fundamento principal. El tercer argumento, explica
de como alternativa de reinserción juvenil y adolescente ya se encuentra
asumida por la comisión 4. En la misma línea, el último argumento
entregado por parte de la coordinadora, se relaciona con la autonomía
de los programas mi abogado y la niñez se defiende y de cómo estos no
le rinden cuentas al ministerio de justicia.
Finalmente concluye, deja ver una propuesta e intención de eliminación
de esta comisión.

Presidenta: Invita a Nicolás (Corpaid) a expresarse respecto al cierre
de la comisión y este no responde.

Presidenta: Propone permitir que lo/as consejeros de la comisión 3 sea
absorbida por la comisión 4 “Comisión de sistema penal y penitenciario”.
Todos manifiestan estar de acuerdo.

Desarrollo Reunión

Astrid y Alberto: Señalan información de consultas de las áreas de
salud mental.

Secretaria: informa a Astrid que se le considera como apoyo a la
Comisión 4

c) Comisión 4: “Comisión de sistema penal y penitenciario” Expone
la miembro

Antonella Oberti de la ONG Leasur. Señala que en las últimas
semanas se han reunido con personas que mantienen contacto directo
con personas privadas de libertad, comenta que tuvieron una por la Ley
SAYEN en relación a derechos humanos en las cárceles relacionado con
los Mecanismos nuevos que han surgido para controlar la violencia al
interior de cárceles controladas por gendarmería. Sobre la línea de lo
anterior, se añade Se han reunido con Cesar Cortes para obtener
información de cómo se tratan a las personas con necesidades de salud
Se comenta la situación de que no existan médicos en cárceles y que
estos, no están postulando a los concursos públicos para desempeñarse
en cárceles.
Otro tema asociado con los tópicos de la comisión conversar la
posibilidad de conseguir expertos en responsabilidad legal adolescente y
expertos que manejen el cómo, se está implementando el servicio de
inserción juvenil.

Presidenta señala que las reuniones de la comisión 4 estarán subidas
en el canal de YouTube del COSOC1

Enrique: Consulta canal de YouTube y de si en la comisión están
trabajando con el tratado de Escazú

Presidenta: Señala que esto no estaba en los ejes de la cuenta pública

1 https://bit.ly/youtubecosoc
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por lo que aún no ha sido abordado por ninguna comisión.

Vanessa: Solicita como ONG incorporarse a la comisión 1
Luego propone la idea de crear una comisión con la subsecretaria de
derechos humanos.

Paula: Muestra su postura en contra, ya que, sería limitar comisiones a
servicios perdiendo la transversalidad.

Presidenta:Llama a votación la noción de tener una comisiones
específica a servicios versus la idea de solo tener comisiones con temas
trasversales.

Resultado de la votación: por 12 a favor de la transversalidad, 2
a favor de la especificidad, se mantienen las comisiones
existentes, por ende, la transversalidad.

Presidenta: Solicita si se puede tener a personas del gabinete la
subsecretaria de justicia. Tal como participa Enrique de derechos
humanos.
Se acepta integración de Vanessa a la comisión 1

Presidenta: propone ampliar el límite de participación en comisiones
del COSOC por parte de las Organizaciones de 2 comisiones a 3 o más
Se acepta la moción, al no presentar opiniones contrarias.

Solicita invitar a algún miembro del gabinete de la subsecretaría de
justicia tal como se hace presente el miembro de la subsecretaría de DDHH

d) Comisión 5 se encuentra desierta

e) Comisión 6 “Equidad de Género” Expone María del Rosario de
(Fedi)Fundación Embajada del inmigrante, Indica que la comisión
no ha tenido reuniones en el último tiempo por descoordinación, deja
constancia de infructuosos intentos de reunión con la ministra de la
mujer. Se informa la idea abrir el espacio de la comisión para que se
incorporen nuevas personas. Solicita a secretaria información de la
persona que está encargada del ítem de género en derechos humanos.
Informa de actividades con mujeres migrantes en temas de trabajo y su
inclusión.

Solicita a consultar a Enrique respecto algún plan de equidad de
género en derechos humanos.
Enrique compromete consultar respecto aquello que se pueda informar
en cuanto salga.
Marcelo: se informa respecto a la implementación del registro Nacional
de deudores a partir del 18 de Noviembre.
Presidenta: solicita que se invite a algún experto o implementador del
registro nacional de deudores de pensiones de alimento para que libere
dudas.
Se Finaliza la reunión.

Próxima reunión presencial o virtual, según condiciones sanitarias

Fecha Jueves 17 de noviembre a las 11 horas.
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Tabla (borrador)
- Avance de trabajo en comisiones.
- Exposición CORPAID,
- Situación Inasistencia PATERNITAS.
- Otros por definir.
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